

RESÚMENES

JOSÉ BRAVO y ARTURO SANTA CRUZ, *Hegemonía pírrica: la influencia estadounidense sobre Canadá y México en el contexto de la invasión a Iraq.*

La concepción asocial del poder de la administración de George W. Bush la llevó a perder influencia en la política internacional, lo cual se ilustra con las reacciones de Canadá y México a la invasión estadounidense a Iraq. El artículo presenta una perspectiva constructivista de la hegemonía y la concepción del poder; considera la hegemonía y la concepción social del poder estadounidense durante la post-Guerra Fría y la hegemonía y la concepción asocial del poder a partir de 2001; describe las reacciones canadiense y mexicana al unilateralismo estadounidense en Iraq; y señala el nexo entre política interna y externa en las decisiones de México y Canadá en torno a la invasión a Iraq.

Palabras clave: **hegemonía, poder, Canadá, Estados Unidos, México.**

[Artículo recibido en julio de 2011]

ISABEL STUDER, *Mercados de trabajo y capital humano en América del Norte: oportunidades perdidas.*

A diferencia de América del Norte, en ninguna otra región del mundo es tan importante la dinámica entre comercio y migración para hacer frente a la naturaleza asimétrica de los esquemas de integración. Considerar la tensión existente entre las demandas del mercado laboral y las políticas migratorias proporciona una visión general de los flujos migratorios en América del Norte y aclara cómo es que las preocupaciones sobre la seguridad de Estados Unidos exacerbaron los obstáculos políticos para hacer frente a las necesidades del mercado laboral. Existen oportunidades y complementariedades potenciales para intensificar la competitividad regional por medio

de la movilidad laboral, pero solamente puede lograrse mediante la coordinación de esfuerzos a favor de la inversión en capital humano.

Palabras clave: **mercados de trabajo, movilidad laboral, capital humano, América del Norte, migración.**

[Artículo recibido en agosto de 2011]

PIERRE SALAMA, *¿Cambios en la distribución del ingreso en las economías de América Latina?*

La globalización comercial, la globalización financiera, la difusión del progreso técnico y la agudeza de los conflictos distributivos no producen los mismos efectos sobre la distribución del ingreso en la década de 1990 y de 2000 en las economías de América Latina. Las causas de la degradación de la proporción de los salarios en los ingresos en el decenio de 1990 parecen claras, pero las de mantenimiento o el mejoramiento de la parte de los salarios en el ingresos parecen una “sorpresa”, un “reproche a la teoría económica” en el 2000. De la lectura crítica de las tesis cambridgianas de la distribución de los ingresos, este artículo tiene por objetivo analizar la evolución de las acciones relativas en los ingresos.

Palabras clave: **apertura, conflictos distributivos, progreso técnico, distribución de los ingresos, América Latina.**

[Artículo recibido en agosto de 2011]

ADRIÁN LAJOUS, *Nuevas perspectivas del gas natural en México.*

El mercado de gas natural de México atraviesa por una coyuntura en la que están cambiando las condiciones de su oferta y demanda. Sus perspectivas se han modificado en el contexto de una transformación fundamental del mercado de gas norteamericano. Los precios del gas natural han caído drásticamente, lo que alienta su demanda, y parece que las importaciones de gas natural provenientes de Estados Unidos y de otras fuentes aumentarán en los próximos cinco años. La mayor disponibilidad regional de gas a bajos precios ofrece oportunidades a la industria manufacturera mexicana; permitirá reducir el costo de la generación de electricidad. A

largo plazo, el gas natural jugará un papel central en la transición a una matriz energética que reduzca la intensidad de las emisiones de carbono y el volumen de las mismas.

Palabras clave: **gas natural, importaciones de gas, precios del gas, gasoductos, producción de gas.**

[Artículo recibido en noviembre de 2011]

DAVID CANTALA y JAUME SEMPERE, *Reflexiones sobre la integración de México en un mercado internacional de emisiones.*

En este artículo se discute la participación de México en un mercado internacional de emisiones de gases de efecto invernadero. Se tienen en cuenta mecanismos de desarrollo limpio mediante la participación en proyectos de CER (reducciones certificadas de emisiones) o el establecimiento de un tope a las emisiones. Se considera cómo se debería estructurar un mecanismo de este tipo y cuáles son sus posibles consecuencias económicas. Se analiza si los mecanismos de *cap and trade* ofrecen lecciones para México. En particular, se discute el esquema europeo de emisiones y los posibles problemas que plantearía la creación de un mercado de gases para Norteamérica en el que participara México.

Palabras clave: **mercado de emisiones, efecto invernadero, desarrollo limpio, cap and trade.**

[Artículo recibido en octubre de 2011]